

Revista Mexicana de Enfermería Cardiológica

Volumen
Volume **11**

Número
Number **1**

Enero-Abril
January-April **2003**

Artículo:

Semblanza de la enfermera perfusionista

Derechos reservados, Copyright © 2003:
Sociedad Mexicana de Cardiología

Otras secciones de este sitio:

- ☞ Índice de este número
- ☞ Más revistas
- ☞ Búsqueda

Others sections in this web site:

- ☞ *Contents of this number*
- ☞ *More journals*
- ☞ *Search*



Edigraphic.com

Hablando de...

Semblanza de la enfermera perfusionista Amalia Reyes Guevara

Enf. Perf. Beatriz González Vergara*

* Servicio de Perfusion. Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".

RESUMEN

El pasado 7 de noviembre en el Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez"; se celebró el Primer Congreso Metropolitano de Circulación Extracorpórea, en el cual ante la asistencia de la mayoría de la comunidad perfusionista, se rinde un homenaje y reconocimiento a la Enf. Perf. Amalia Reyes Guevara, Jefe del Servicio de Perfusion del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez", por su gran trayectoria profesional a lo largo de su vida.

Palabras clave: Perfusion, semblanza.

Es un honor hablar de Amalia Reyes, quien siendo una persona de gran sensibilidad y dedicación, se ha entregado a la tarea de formar profesionales de la perfusión por varios años, como su alumna tuve el privilegio de haber sido formada como perfusionista en el Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".

Amalita como todos la conocemos, nació y cursó sus estudios en esta ciudad de México, la carrera de enfermera la realiza en la Escuela Nacional de En-

ABSTRACT

The first metropolitan meeting for extracorporeal circulation was held in November 7th at the Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez". During this meeting, in the presence of the whole group of mexican perfusionist a tribute and recognition was payed to Amalia Reyes Guevara, chief of the Perfusion Department of the Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez for her outstanding professional trajectory.

Key words: Perfusion, biographical sketch.

fermería y Obstetricia de la Universidad Nacional Autónoma de México; motivada por el deseo de superación, cursa el Posttécnico de Enfermera Quirúrgica y el Curso de Enfermera Técnica en Perfusion en el Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez", bajo la dirección del Dr. Ignacio Christlieb; al terminar este Curso se incorpora al Servicio de Perfusion, y es nombrada jefe del mismo, inicia sus actividades como coordinadora de la Escuela de Perfusion.

Amalita preocupada por su constante superación y actualización ha asistido a diversos congresos y cursos monográficos tanto nacionales como del extranjero; ha recibido entrenamiento en técnicas específicas de perfusión, así como en el manejo de nuevos equipos especializados en las ciudades de Ann Harbor y Michigan de los Estados Unidos y en la Ciudad de São Paulo, Brasil. Ha participado como ponente en diversos eventos dentro de la república y en la ciudad de Tegucigalpa Honduras; ha colaborado con gran entusiasmo en el desarrollo de programas de cirugía cardíaca en las ciudades de San Luis

Recibido para publicación: 22 de noviembre 2002

Aceptado para publicación: 10 de enero 2003

Dirección para correspondencia:

Enf. Perf. Beatriz González Vergara

Servicio de Perfusion del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".

Juan Badiano No. 1, Col. Sección XVI, C.P. 14080, Tlalpan, México, D.F.

Tel: 55732911 Ext.1274.

Potosí, Aguascalientes, Mérida, Mexicali y Puebla entre otras. Dada su experiencia y profesionalismo, es electa Presidenta de la Sociedad Mexicana de Circulación Extracorpórea durante un período de tres años, en los cuales mantiene la educación continua de los perfusionistas y realiza el Segundo Congreso Internacional de Circulación Extracorpórea con la participación de ponentes extranjeros de primera línea.

Ha publicado artículos tanto en la revista de Enfermería Cardiológica como en los Archivos del Instituto Nacional de Cardiología y junto con el Dr. Javier Molina, participa en el capítulo "Circulación extracorpórea" de la



Enf. Perf. Amalia Reyes Guevara

segunda edición del libro Anestesia Cardiovascular del Dr. Pastor Luna, interesada en facilitar la preparación del estudiante y con el propósito de unificar criterios en el servicio, elabora el Primer Manual de Procedimientos del Servicio de Perfusión.

Por esta carrera de entrega y desarrollo profesional en noviembre pasado, la Asociación Metropolitana de Perfusionistas AC, le rinde un merecido homenaje en el Primer Congreso Metropolitano de Circulación Extracorpórea celebrado en este Instituto, en donde se le hace entrega a nombre de la Sociedad un reconocimiento por su gran trayectoria profesional y académica.

Palabras dirigidas por la Lic. Enf. María Suárez Vázquez durante el homenaje a la enfermera Amalia Reyes Guevara

Lic. Enf. María Guadalupe Suárez Vázquez*

* Subdirectora de Enfermería. Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".

No estoy aquí para hablar a nombre propio, sino como portavoz de los directivos del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez", hermanas de la Caridad del Verbo Encarnado y del personal de la Subdirección de enfermería, mi voz resulta no una nota personal sino el eco de un sentimiento colectivo.

Primeramente Amalita, quiero darle gracias a Dios por tu vida, esa vida de rectitud moral y de formación ética y humanística que ha sido el reflejo entre el decir y el hacer que te caracteriza. A lo largo de

tu vida profesional, has desarrollado las virtudes de la inteligencia, y junto a éstas, las de la voluntad, pero sobre todo las del corazón, que son las que humanizan el duro trabajo diario y convierte el sacrificio a que obliga la profesión, en hondas satisfacciones espirituales, dádivas de paz, consuelo y de ayuda para los demás. Hoy vengo a proclamar el reconocimiento que te debemos y a ponerlo como ejemplo de cabal dedicación, junto con el afecto, te has ganado el respeto y reconocimiento de los que hoy rendimos este homenaje por la nobleza de tu vida, comprensión, sentido de tolerancia, espíritu de leal entendimiento y cordialidad humana. Por eso nos honramos en que este Congreso se llame "Amalia Reyes".

El éxito del Servicio de Perfusión del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez", radica

Dirección para correspondencia:

María Guadalupe Suárez Vázquez.

Subdirección de Enfermería. Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".
Juan Badiano No. 1, Col. Sección XVI, C.P. 14080, Tlalpan, México, D.F. Tel: 5573-2911. Ext.1150.



Figura 1. Presidium del 1er Congreso Metropolitano de Circulación extracorpórea "Amalia Reyes Guevara". De izquierda a derecha: Dr. Abel Archundia, Presidente de la Sociedad Mexicana de Cirugía Cardíaca; Dr. Rodolfo Barragán García, Jefe del Departamento de Cirugía del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez"; Dr. Fernando Guadalajara Boo, Director de Enseñanza del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez"; Dr. Marco Antonio Martínez Ríos, Director Médico del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez"; Enf. Perfusiónista Amalia Reyes Guevara, Jefe del Servicio de Perfusion del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez"; Lic. Enf. María Suárez Vázquez, Subdirectora de Enfermería del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez"; Dr. Ignacio Chávez Rivera, Ex-Director General del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".

en el grupo brillante de colaboradoras y personal que ha sabido seguir la mística del Instituto, la de su entrega, la de dar cuanto pueden, sin reclamar a cambio un provecho personal, la de colaborar sin egoísmo, entregando lo mejor que tienen, sus ideas y su trabajo, al acervo común. Pero también puedo reconocer que sin tu liderazgo inteligente y humano nada sería posible.

Pido a Dios porque el ambiente y el clima espiritual que hoy existe en tu servicio no cambie en el futuro, que siga siendo como ese isla de noble convivencia humana donde el trabajo se realice sí, con eficacia y alegría pero con ese espíritu desinteresado de ayuda. Y que sigan día con día "amando al ser humano, sirviendo al ser sufriente no como abstracción sino al de carne y hueso que sufre, que sueña, que aguarda una voz amiga y una palabra consoladora. A ese ser humano de todas las razas, credos y latitudes que espera el alivio de nuestras manos".

También quisiera que reflexionáramos sobre el desafío que enfrentamos, sobre todo ustedes perfu-



Figura 2. Momento de entrega del reconocimiento a la Enf. Perfusiónista Amalia Reyes Guevara por la Asociación Metropolitana de Circulación extracorpórea, entrega el Dr. Rodolfo Barragán García, Jefe del Departamento de Cirugía del Instituto Nacional de Cardiología "Ignacio Chávez".

sionistas en este siglo, y es el de ser capaces de asimilar la nueva tecnología, con todo su potencial sin precedentes, pero evitando la erosión de algunos de los valores más universales y fundamentales de la medicina como así mismo de los valores cristianos. Quiero mencionar una frase del Maestro Chávez "la obra más noble a que un hombre o una mujer pueda consagrarse su vida es hacia el amor de la ciencia y la búsqueda de la felicidad humana".

Gracias por vivir día a día esa consagración, gracias por la entrega generosa que has hecho de tu vida a la salud y que representa de alguna manera la entrega que haces a los mexicanos. Tu trabajo quedará siempre grabado en el Instituto, no como una huella que se recuerda, sino como un surco profundo que siempre dará frutos. Gracias por darnos ejemplo, que tenemos que construir juntos un México mejor, recordarnos que México es nuestro país, Enfermería nuestra profesión y la calidad del cuidado en los servicios de perfusión nuestro reto.

Amalita tengo la certeza que en estos tiempos deshumanizantes, sólo lo que puede conmover al mundo actual sediento de valores absolutos, es precisamente tu ejemplo, tu testimonio como mujer, madre, maestra y profesionista que se transforma en un fascinante testimonio de amor y de servicio.

Amalita gracias por ser así, gracias por tu vida.